

# 詰めると「人」が見えてくる!

●坪井日本医師会長をホスト役にした「ピッ  
グ対談」第2弾は、わが県で最も有名な官  
僚の一人、古川清前東宮太夫に登場願った。  
いうまでもなく氏は、外交官として各国を歩  
いた後で宮内庁に勤めたが、その顔と名前が  
広く県民に知れわたるようになったのはご



金透小、安積高  
分かれたが…

前東宮太夫

古川 清

# 「医」と「外交」— 突き大

ビッグ  
対談

母校は同じ  
やがて道は

日本医師会長

坪井栄孝

のころ、だった●昭和天皇のご逝去時はもちろん、皇太子殿下ご夫妻のお子さま誕生時には「懷妊報道」の苦り切った表情から、ご長女・愛子内親王のご誕生直後にこやかな笑み…何度もその顔がブラン管から流れ、国民すべてがその表情から「何か」を読み取った●

## 愛する人を失つて「がん」専門を決意

古川 坪井会長の実家は材木屋さんですが、お医者さんを志したきっかけは何かありました？

坪井 よく聞かれるんですが、医者を志したきっかけというのは、私自身にははつきりしたものがないんですよ。

古川 だれが（医師の試験を受け）受けろ、といったんですか？

坪井 一番強くいったのは、祖父（榮作氏）ですね。

古川 ああ、市議会議員をなさつていた。

坪井 祖父が一家の実権を持つてましたからね。早稲田の座布団帽子をかぶった学生が、代々木練兵場での学徒出陣を映したニュース映画がありました。それを見たからかも知れませんが、「なるべく、徴兵が先送りになつた方がいい」と祖父母は思つていたのでしょうか。もちろん、当時は口に出来ないセリフでしたが…。

そこで、理学部にいかか医学部にいくかということになりました。実

際は戦争も後半だったので、あまり関係なかったのですが、「医学部にいかけ！」ということをいわれて…。

材木屋の長男でしたので、どこかの商学部か経済学部を受けて、家業を継ぐべき立場だったんですけども、医学部を受けたんです。いまになつてよく「医師になつた動機

は？」と聞かれるんですが、私自身としてはないんです、はつきりした覚えが…。(笑)

古川 でも、坪井会長を先輩として眺めていて、常に臨床から離れないでおられることに感心します。これは、とても大きなことだとмыслいます。

坪井 そういうつて頂くと、多少面はあります。彼らが出てくる政策に

対してのー。彼らが理論的に、あるいは地方の情報を多少集めた上で、政策案を持ってくる時に、私が彼らより優位に立てるのは、患者を診ているということなんです。

官僚たちは、本を読んだりデータを集めたりはしていても、患者は診ていらない頭脳構造なんですね。

それともう一つは、医療というものは個人の命を対象にするわけですか。商人の子供として生まれ、お客様

患者さんから考えるクセがついているんじゃないでしょうか。いまにして理屈を付ければ、ですけれど。

古川 この前も電話で「これから郡山に帰る」とおっしゃっていましたが、日本医師会長という大変にご多忙中の時間を割いて、必ず週末には郡山に帰られて患者とコンタクトして治療と病状の進展を診て、また東京に戻られるというのは素晴らしいことだと思いますね。

坪井 そういうつて頂くと、多少面はゆいところもあるんですけど…。

私のいまの仕事というのは、厚生労働省へのアタックみたいなところがあります。彼らが出てくる政策に

あります。彼らが理論的に、ある

いは地方の情報を多少集めた上で、

政策案を持ってくる時に、私が彼ら

より優位に立てるのは、患者を診て

いるということなんです。

古川 「がん」の方に関心を向けられたのは、いつごろからですか？

坪井 医者になつてからでした。こ

れは何となく理屈が通つているんで

す。私は祖母にかわいがられて育てられたんですが、医者になつたころ

に、その祖母が手遅れの胃がんで亡くなつたんです。私はそのころ、東京にいましたので、郡山で祖母が病に伏していることを思うと、何とも気がもめました。

「東京だつたら何とかなるんじやないか」という思いがあつたんですよ。そんなことをいうと郡山の人には怒られるけれども、当時は医療を受

だつたよ」といつてやると、いかに彼らが高まつた理論を持つていても、押し黙つてしまふの。

それは決して、ためにしていわけじやないですけれども、それが我々の主張の中にはないと、まさに宙に浮いた、根無し草のような話になつてしまふ。實際は、毎週、郡山と東京の往復はつらいですよ。

古川 もうお若くもないし…。(笑) 坪井 そうですよ。(笑)でも、白衣を着ると背中がしゃんとするんですよ。

古川 「がん」の方に関心を向けられたのは、いつごろからですか？

坪井 医者になつてからでした。こ

れは何となく理屈が通つているんで

す。私は祖母にかわいがられて育てられたんですが、医者になつたころ

に、その祖母が手遅れの胃がんで亡くなつたんです。私はそのころ、東京にいましたので、郡山で祖母が病に伏していることを思うと、何とも気がもめました。

「東京だつたら何とかなるんじやないか」という思いがあつたんですよ。そんなことをいうと郡山の人には怒られるけれども、当時は医療を受

ける側からすると、東京と地方とは格差があるような気がしたんです。それをなくさなくてはいけないんじやないか、ということがあつたのは確かなんです。

医者になろうという動機より、が

## 優れた日本の医療制度を外から見ると

坪井 でも、私が医者になつたことよりも、古川さんが外交官になつたことの方がもっと興味があります。(笑)祖父がよくいっていましたよ。

「古川清左衛門さんの息子さんが今度、外交官になつた！」と。外交官というのは、郡山にいる我々の目から見ると、かなり羨望的で、エリート中のエリートなんです。

古川 そんなことはないですけれど。ロンドンから始まってニューヨーク、モスクワ：いろんな国に勤務し、最後はアイルランドでした。最初にロンドンに行つた時には、「ゆりかごから墓場まで」というスローガンの英國の福祉政策を体験しました。英國は、外国人に対してもナショナル・ヘルス・サービスというシステムの恩典を与えています。

この医者になろうとした動機の方が少し、はつきりしているんです。一番かわいがつてくれた人ががんで亡くなつたというのが、一つの大きな転機であつたことは間違いないですね。

すごいシステムだと思いましたね。日本の保険制度がまだ、手探りの状況だったから、非常にびっくりしました。

坪井 何年ごろの話でしょう？

古川 昭和三十一年にイギリスに行きました。ただ、歯医者さんは別でした。保険医の歯医者さんはいるんですけど、歯医者だけは腕の問題だということで、保険医ではない個人開業の人が多くた。やはり私も、歯を治す時はプライベートのお医者さんに行きました。

坪井 普通の日本人でも、向こうの医療制度で？

古川 救済されていましたね。税金も払っていないのに、本当に随分おらかなシステムだなあーと思いまして。(笑)

坪井 そういう流れが出来て、そのリスクみたいなものがたまつた時が、サッチャーチャー首相の時だつたんですね。サッチャーチャー首相の政策といふのは、我々にとつて非常に大きな影響がありました。サッチャーチャーイズムというのが医療の中に入つてきて、変わった。

いまのイギリスの医療というのは決して、いい医療ではありません。社会保障そのものが変わつたんです。「ゆりかごから墓場まで」という精神そのものが、どこかで寸断されました。

古川 また、モスクワ勤務のころはまだソ連邦時代で、これにはびくつきました。勝手にお医者さんを見つけられないんです。外交官は、ある病院の、ある病棟にしか行けない。要するに、一般のロシア人とのコンタクトを好まないソ連の政策です。行つてみると、社会福祉が徹底して、いたといふこともあるんでしようが、うめいている患者のベッドが廊下まで溢れていきました。

我々外交官たちの専用の先生は、女の先生が多かつた。風邪を引いて行つたんですが、問診しかしないん

磐梯朝日国立公園

湯めぐりの宿

# 野地温泉ホテル

福島市土湯温泉町字野地1

☎(0242)64-3031(代)



が四千三百万、国民の一割弱ぐらいいいるんです。日本はそんなことない。ですから、ヒラリー・クリントンが「日本のような皆保険制度が欲しい」といつて改革しようとしたわけですね。

古川 そうすると、膨大な費用がかかりますね。

坪井 日本の場合は戦後、何もないところから、みんなが我慢し合いながら、みんなで支え合って、社会保障の基本的なコンセンサスのある土壤の中でこの制度を作ったために出来ました。

アメリカ人にも「人を助けなければならない」という気持ちはあるんでしょうが、金持ちが高い保険料を支払ってぜいたくな医療を受けても、貧しい人たちの分まで我々が負担する必要はない、というような気持ちがあるのは確かかも知れません。

古川 アラビア半島の南の方にある、オマーンという国の大使をしたことのあるんです。非常に暑い、砂漠だらけの国ですけれども結構、生活水準が高いんです。石油ができますから。カブースという王様がいて、

その王朝が二百年も続く、非常に長い歴史がある国です。

人柄もよくて、大国的な、非常にゆったりした人柄のところがあるんです。

しかし、油が出てきてからどういうことが起こったかというと、

食べ物がいっぱい入ってきた。もちろん豚は食べませんが、羊の肉は食べます。

ニュージーランドあたりから羊の船が来るんです。羊の肉は、冷凍はダメなんです。イスラムですから。コーランにのつとつて、特別のお祈りをしてから羊を殺して血を抜いて…という、そういうしきたりを通った肉じゃないと食べられないんですね。そうすると結局、生きたままの羊を持ってきた方が楽なんですね。

いつだつたか港に行きましたら、船の上にいっぱい上部構造があるんですが、小さな穴がいっぱい空いている。非常に奇妙な船なんですか、何だろうと思つたら、ニュージーランドから羊を運んでくる船でした。(笑)ですから、マーケットに行けば生野菜から牛肉、羊肉…いろんなものがある。産油国で油が売れましたから、食料がたくさん入つてき

た。しかしそうしたら、心臓病、糖尿病…そういう生活习惯病みたいなのがいっぱい増えた。

町の中にも病院はあります。金持たちはそこには行かない。どこに行くかというと、アメリカに飛んで行くんです。アメリカのヒューストンに大変に大きなメディカルセンターがあるそうなんですが、ファクスを入れて「お金はいい値で払いますよ」といつてやると、到着の時に医療スタッフが待つていて、手術もすぐ出来て病気はだいたい治るというような話があるーと聞きました。でもこれは、保険というよりはお金で治る、ということですね。生活がよくなると、病気も増えてくるんですね。

坪井 そうなんです。日本もそうです。食べ過ぎ、飲み過ぎで体を壊す…。神様が考えるバランスなんですよ。神様が考えるバランスなんですよ。生活習慣病なんていうのは、終戦当時から見るとどうやらやましい話ですよ。(笑)

古川 食べるもののが、何もなかつたんですからねえ。

坪井 食べられるものにはこんなに種類があつたのか、と思いました

ね。芋のツルを食べたりしてたんだ  
ですから、終戦当時は…。(笑)ところ  
で、北欧はどうでした?

古川 ソ連にいた時、外交行囊と

そこで、スウェーデンで時どき、お医者さんにチエックしてもらつたうかも知れませんが、スウェーデンに取りに行くんです。そうしないと、いたずらされても困りますから。

り、健康診断をやつてもらいまし  
た。お産も、スウェーデンでやつて  
いらした方がいましたね。スウェー  
デンの医療の方が確実でした。

当時のソ連には、薬がないという  
ような事情がありました。ある大使  
館員が、ソ連で、腎臓結石の疑いが  
あるのでレントゲンを撮ろうとした  
が造影剤がない。そこでそれを、ス  
ウェーデンから取り寄せました。だ  
から、医者に行くのに患者が薬を  
持つていかなければならぬ。(笑)

いう話を聞きました。

労働者と同じような賃金レベルの中  
で、自分のドクターフィーのような  
ものが決まるので、非常に大切なこ  
となんだそうです。そこで、「組合に  
顔を出さなくてはいけないので、日  
本に行けない」ということになりま

七

スウエーテンの医師会も日本と仲がいいんです。「桜が咲いた時の日本が見たい」とフィンランドの医師会がいつきましたから、去年でしたか、日本にお呼びしようと思つたら、今、ストライキ中だからダメは、世界的に見てどのへんですか？

坪井 日本は本質的な医学のレベル、先端的なところは非常に高いんです。ただ、そのすそ野を広げるところが弱いんです。日本のお医者さ

日本でも、武見太郎先生が日本医師会長の時にストライキをやつたことがありました。この時は大騒ぎでしたけれど、あの国のお医者さんたちは年中行事みたいに簡単にいうん

カ国の中では一番低いんです。アメリカが一番高い。もちろん英語の論文ですから、語学的な問題もあるのかも知れませんがー。論文の数は日本も多いんですがね。

ですよ。どうなつてゐるのか？ と  
話を聞いたら、彼らは国家公務員、  
サラリーマンなんです。だから、病  
院がストライキをし、賃金闘争の中  
で医療費が上がる。  
それから、アメリカの商務省が調  
べた医療の技術力の評価なども、E  
Uよりも低いですね。そういう点か  
らいくと、日本では医療技術そのも  
のが局所的には高いけれども、それ

日本の場合ですが、医療費は医療費として論議をされて、上がるとか下がるとかという話になるので分かりやすいのですが、彼らは、一般的のことをトランクルートしてすそ野を広げることは弱いんです。これは変えるなくてはいけません。

だけど、先ほどから話している保

「最先端」医療はすごいが「すそ野」がまだ

吉川 ただ、どうかう話を聞きました

た。スウェーデンで、ある日本人のお子さんが二階から落ちて頭にひどいケガをしたので、あちこち電話したらお医者さんが「きょうはホリデーだ」という。

福祉制度の極限まで進んでいるから、お医者さんはある程度以上の患者さんを取つても、収入にならない

んですね。そこまでいつてしまつて  
いる。土、日曜日は完全に休みで  
す。普通の日も「きょうはここでお  
しまい」という、まるで京都のお菓子

険システムなどは世界のどこに対しても自慢出来ます。

古川 保健証ひとつあれば、国中どこ(の医者)に行つたつていいんですからね。

坪井 日本の医療保険制度は、国際的なレベルとしてもかなり高い。外國人から見れば、うらやましい制度ですよ。

しかし、日本の医療制度の中にも

古川 福島県は野口英世という、生きていればノーベル賞間違いなしという人までいらっしゃったわけですか。福島県の医療全体の水準も高めて頂きたいですね。

坪井 わが県出身者で、ノーベル賞候補になる資格があつた人というのが実は、もう一人いるんですよ。吉田富二先生。浅川町の方で、日本の癌研究の土台をつくり「吉田肉腫細胞」をつくりました。

生です。

古川 長崎医大にいた?

坪井 長崎にもいました。東大の病理学教室に

変えなくてはいけないところがあります。医療のことだからオレに任せます。

古川 ておけ、というようなパートナリズム的な、江戸期以降の医療の提供の仕方ではなく、お互に話し合つて患者さんが病院を選ぶ、医療を選ぶ形に持つていかなくてはいけない。

古川 そのところを変えれば、日本の医療はもっと素晴らしいくなる。

いて佐々木研究所、いまの杏雲堂病院にもいました。

古川 息子さんと私、二高で一緒にしたよ。クラスは違いましたけど。その後、NHKのプロデューサーになつた有名な吉田直哉さん。

吉川 福島県は有名な医学者を輩出

してます。彼のお父さんは、野口英世博士と並んでノーベル賞候補になつてもいい病理学者でした。

吉川 福島県は有名な医学者を輩出しています。

## 安積疏水の父の故国オランダで墓参り

古川 安積高校は何期でしたっけ?

坪井 五十八期です。

古川 私は六十三期だから、五年違

うんだ。

坪井 あの校舎で、一緒だったことはなかつたかも知れないです。私は祖父から話を聞かされていたので、古川さんを存じ上げてはいたんですけれど。

古川 祖父の栄作さんには何回か、あいさつにお邪魔したことがありました。正月に帰つて来た時などに。私の親父と坪井会長のおじいさまが、市議会議員で同期生ですよね。昭和十年ごろ。

坪井 その時は私は東京にいて、郡山は留守にしていました。

古川 安積高校は福島県で一番古い高校です。郡山市発展の出発点と

なつたのは安積原野の開拓だった。

猪苗代湖の水を下に下ろして原野を開拓し、そこに窮乏した旧武士階級を入れて…という国家的なプロジェクトだつたわけです。

坪井 いまだつて、あの工事は大変ですよ。明治政府は先見の明があるたね。

古川 それで、ファン・ドーレンというオランダ人の(疏水開削の)技術者の銅像がちゃんと残っていますね。戦争中の金属の供出の時には、あの銅像を渡辺信人さんという疏水の理事長さんたちがどこかに埋めちゃつたんですよ。憲兵隊から追及されたらしいんだけど、だれも口を割らない。それを戦後になつて掘り出して、また元と同じ場所に飾つてあります。

そのファン・ドーレンさんのお墓を、郡山市が何回かミッショングを送つてついに見つけて、十六橋(猪苗代湖から流れ出る川に架かる橋)を模した墓石まで作つて届けたんです。現在では、立派なお墓になつています。

今年の一月末から二月にかけて、オランダの皇太子殿下のご成婚のお祝いのために皇太子殿下がオランダに行かれました。妃殿下はまだ、産後の日がたつていませんのでおい

でになりましたが、私がお供でしたんです。その時にちょっと時間がありましたので、ファン・ドーレンさんのお墓をお参りしてきました。

結婚式はアムステルダムで行われ、宿もアムステルダムだつたもんですから「これは天のお恵みだ」とばかりに、お墓をお参りしてきました。郡山市がお墓を見つけてた時は、無縁仏としてそのお骨をどこかに移して新しい墓地にする寸前だったんですね。

ました。

古川 いやあ、なるべくカメラには写りたくない逃げていましたが、

写されてしまいまして。(笑)

坪井 ああいう時はしかし、古川さんの顔を見てもあいさつも出来ませんでした。(笑)

昭和天皇のご逝去、香淳皇后のご逝去など大変な時がありましたね。

それよりも何よりも、私たち国民に

とっては、愛子内親王のご誕生というは本当によかったです。ホッとしましたが感じがしました。さぞかし、その場

におられた東宮太夫としては、本当にホツとされたでしょう。

古川 本当にそうです。十二月一日、大変に軽い、ご安産でした。

変にお元気にお生まれになつて。もう既に七カ月になられて、つい最近、新聞にもお座りされて、おも

ちやで遊ばれている写真が載りましたが、お生まれの時は本当にうれしかつたですね。(笑)

坪井 あれは我々の想像が及ばないくらい、古川さんとしては感慨があつたと思うんですが。

古川 およそ二年前に、あるプレスが先走つてしまつて、まだご懐妊がはつきりしない時期に新聞に記事を出してしまつたのですから、これ

が大変なプレッシャーになつてしまつて、あのようない不幸な、ご流産ということになつてしまつて…。

私としては、その時が非常に緊張しました。もう少し静かにしておいてくださいよかったですのにあー、とその時は思つておりました。

でも、その後はプレスの方も非常に理解を示してくれまして、昨年のご懷妊の発表の時には秩序整然とした発表が出来ました。抜け駆けもございませんでした。

坪井 皇室の行事などで皇太子殿下が見えになると、いつも一緒にいましたから、私も遠くから拝見していました。

坪井 皇太子妃殿下のお話が出ました。

たけれども、東宮太夫というお役目はかなり長い期間でしたね。

古川 そうでしたね。最初は東宮侍従長ということで、平成七年の九月から。それが結局、翌年の一月までですから四ヵ月だけで、その後、八年一月に東宮太夫になりました。東宮太夫で六年と三ヵ月。まあ、あつ

## 皇室との長期の仕事に思い出たくさん

**吾妻自動車交通株式会社**

福島市仲間町4-1 TEL024-522-7101

**有限会社飯坂吾妻交通**

福島市飯坂町平野字中ノ横12-4 TEL024-542-2251

**吾妻商事株式会社**

福島市仲間町4-1 TEL024-523-4515

ざいませんでしたし。その後の妊娠中の報道についても、みんなそれぞれ抑制的に出来るだけプレッシャーをお与えしないように、といふことで報道してくれましたので、新聞には非常に感謝しております。

た。(笑)

坪井 この間の新聞に出ておられた愛子さまのお顔を見て、古川さんのすべての苦労が報われたな、ホッとされたんじやないかな、と思いまし

古川 五月にお茶会がありました。辞めた後でしたけれども、お医者さん、看護婦さんとかに加えて私もお

内親王殿下がお昼寝で、どうもお出にならないということでしたが、お

茶会が終わって帰ろうとしていたら「みなさん、お待ちください」といわれて両殿下がまたお見えになられ

招きを頂きました。その時に最初、内親王殿下がお昼寝で、どうもお出にならないということでしたが、お

坪井 あれだけの重責を終わられてホッとされたのは当然ですが、古川

さんの引き際は、私から見ると非常に恵まれておられたなあ、という感じがします。運がいいというか、さすがに人徳の致すところによるとい

うか。

古川 そんな、そんな…。

坪井 重責にある時の引退、辞め方

というのはものすごく難しいですね。私なんかいま、痛切に感じています。この重責をつづがなく終わる

というのは、本当に大変なことだなあ、と。

古川 みなさんから辞めた後も「ご苦労だった」といわれまして、あります。このことだと思います。

坪井 そうですね。普通ですと「ご

一、天の時あり地の利あり 人の和ありて事のなる  
二、その現証をみよどこそ 金石透る誠より 栄日に増す郡山  
三、安積の山と浅香沼 古典の中にかんばしき  
あさか新たに育美と 殖産及び興業の 機関の名とし今かおる  
四、太平洋と日本海 結ぶ疏水の力見よ 大湖と共に千載の  
長きに亘る富の基 東北一は市の理想

## 郡山市歌

作詞 土井晚翠／作曲 橋本国彦

て、今度は内親王殿下を妃殿下が抱いておいでになられて…。その時は「まあ、随分大きくなられたなあ」

坪井 あれだけの重責を終わられてホッとされたのは当然ですが、古川

さんはものすごく難しいですね。やはり役人でしたから、いまになつてみると大過なく終わることが出来て良かったなあ、と思っています。

古川 そうですね。普通ですと「ご

苦労さま」だけですが、古川さんの場合は本当に「おめでとうござります」という言葉が自然に出てきますね。入り方も問題だが、出方という

と思いました。かわいいしねえ。風邪ひとつひかないで今日まで、すぐすくとお育ちのようでした。

## 「郡山市歌」が教える出処進退の難しさ

か、人間の引き際というのは…。運もありますね、これは。

古川 そうですね。やはり役人でしたから、いまになつてみると大過なく終わることが出来て良かつたなあ、と思っています。

坪井 昔の郡山市の市歌、「天の時あり地の利あり 人の和ありて事のなる その現証をみよどこそ 金石透る誠より 栄日に増す郡山」というのが一番の歌詞なんです。私はそれがすごく好きでしてね。土井晚翠に作詞してもらつて、福島県の学校の先生、橋本国彦先生が作曲した歌なんです。四番まであって、一番最後が明治天皇が郡山にお立ち寄りになつたことがあるんで、それをうたつてています。

古川 それはもう一回歌うように復活したらしいんですね。

坪井 いい歌ですよ。でもいまのも

古川 みんなから辞めた後も「ご苦労だった」といわれまして、あります。このことだと思います。

坪井 そうですね。普通ですと「ご苦労さま」だけですが、古川さんの場合は本当に「おめでとうござります」という言葉が自然に出てきますね。入り方も問題だが、出方という